

Juan Uyá ha muerto. Con su muerte, Granollers ha perdido uno de sus más modestos pero entusiastas hijos; "La Coalición Republicana" uno de sus más acérrimos partidarios; sus amigos, uno de los más consecuentes á la amistad; su familia, en fin, el más fiel amparo y el modelo de los esposos, y ¿porqué negarle este título? de los padres también.

Uyá, recapitulando, fué en vida un acabado modelo, bien se le considere como patriota, bien como entusiasta defensor de las ideas que de muy joven había amado hasta el delirio, bien como al audaz luchador moral ó al pacífico ciudadano.

Y téngase en cuenta, que no nos hace hablar así, de lo que por él pudiésemos sentir, ninguna pasión acomodaticia.

Para probarlo, historiemos, siquiera sea á grandes rasgos.

Uyá al morir, pertenecía á "La Coalición Republicana." Desde muy joven se le vió figurar siempre en la política más avanzada, sin que por eso fuese exagerado; solamente si, se escedía un poco, cuando se hablaba del partido (si es que así se le puede llamar) que tantas lágrimas cuesta á los españoles; del partido Carlista; entonces si, su amor á la libertad y á la democracia, le hacían más bien que discutir, fuese con quien fuese, increparle enérgicamente, hasta el extremo de salirse de sus casillas; en una palabra, su entusiasmo llegaba tan lejos que, considerando sus ideas perfectas, no podía sufrir que fuesen ni tan siquiera discutidas.

¿Tendremos que demostrar, que quien tal fué en su vida, bien merece que se le considere como uno de los más merecidos hijos predilectos de esta nuestra amada villa liberal?

No; no, y cien veces no, Uyá no lo necesita; Uyá no ha menester que el que menos vale de sus deudos, demuestre como difícil axioma cuanto valia nuestro siempre llorado amigo.

Causas que no son propias de este momento, hicieron que encarnase en su organismo, la fatal enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

Quisieramos ser muy extensos al hablar de Uyá, como hombre, dentro de la familia; pero nos lo veda el que quizás se ofendiese la modestia de su joven y atribulada viuda, á la cual habria que hacer partícipe de los elogios que á Uyá tribuáramos. No queremos callar, sin embargo, que á más de ser el consuelo y orgullo de su esposa, era el modelo de la amistad, no de esa amistad al uso del día no, tan llena de concupiscencias é intrigas, sino de esa amistad pura y sincera que distingue á los grandes caracteres.

A nosotros, solo nos resta añadir, que nuestro amigo ha cumplido como bueno, y que nuestro deber es admirarle y procurar tenga los más imitadores posibles, á fin de que la buena semilla fructifique incesantemente. Esto, que en estos desdichados tiempos de influencias perniciosas ha de consolarnos, no obstante, hemos de llorar la pérdida de un leal amigo que para siempre ha dejado de existir.

Granollers 23 Septiembre 1891.

Los republicanos de Badalona.

Tiempo hace que queríamos (y debíamos) conocer á aquellos buenos correligionarios, y por fin el día 27 del mes próximo pasado, nos fué dable realizar tan grata aspiración.

En virtud de acuerdo tomado en Junta General celebrada por los republicanos coligados de esta localidad, á los cuales tenemos el honor de representar, fué nombrada una comisión de los mismos para ir á Badalona, á fin de entablar con aquellos republicanos las relaciones de compañerismo y amistad, así política como privada, que siempre es conveniente reine entre los que comulgan en una misma idea, entre los que aspiran á un mismo fin.

La comisión nombrada la compusieron el presidente del comité de coalición don José Bellavista, el presidente del comité republicano progresista don Primitivo Bellavista, el director de esta publicación y un redactor de la misma.

La única personalidad de los partidos republicanos de aquella importantísima villa á quien conocíamos, era el ilustrado joven don Pablo Rodon, secretario de aquel comité de coalición, y á él dimos conocimiento de nuestra visita. Fuimos por dicho señor recibidos con una cortesía y una franqueza que nunca nos cansaremos de elogiar, así como no hemos de olvidar jamás los muchos obsequios de que fuimos objeto así por su parte como por la de su distinguida y amable familia.

Fuimos con el Sr. Rodon á visitar el Casino republicano progresista, recientemente organizado, y allí recibimos dos impresiones muy agradables; la primera encontrar allí reunidos á los principales miembros de todos los partidos republicanos de aquella localidad, y la segunda encontrar en aquellos señores, corazones nobles y generosos, que alientan solo á los impulsos patrióticos de amor á la Democracia y á la República.

¡Cuan grato fué para nosotros conocer á tan buenos republicanos! ¡Como latieron al unísono los corazones de todos, al brotar de los labios de unos y otros sentidas frases de unión y de compañerismo! ¡Con cuanto placer aplaudimos las vitales y

enérgicas frases del Sr. Lleó, presidente del comité federal pactista; las acertadas proposiciones referentes á la dirección y propósitos del partido republicano de este distrito hechas por el Sr. Cots presidente del comité federal orgánico; los acentos dedicados á la unión de todos, proferidos por el Sr. Domenech presidente del comité posibilista; y las nobles palabras, salidas del alma, con que el Sr. Rodon, no admitiendo recriminaciones por pasados hechos, exhortaba á todos para que, de hoy en adelante, no se emprenda ningún trabajo electoral en el distrito, sin que previamente no sean convocadas todas las representaciones republicanas del mismo, absolutamente todas, sin olvidar una!

Como hemos dicho, las palabras y propósitos de todos fueron aceptadas y aplaudidas; de todo tomamos acta, pero muy especialmente de la proposición del Sr. Rodon, ya que por no haberse tenido en cuenta cuando la última elección de diputado á Cortes, y no por culpa de los republicanos de Badalona, se produjo en el distrito honda división entre nuestro partido, división que aun hoy produce desgraciados frutos.

Entre los republicanos badaloneses á quienes conocimos había un hijo del malogrado Viza, joven modesto y simpático á quien tuvimos el gusto de estrechar la mano, espresándole el sentimiento que nos había producido la sensible muerte de su querido padre.

Muy agradable, satisfactoria en extremo era la compañía de tan amables correligionarios, más por lo mismo, transcurrieron las horas con desusada rapidez, y por esta razón fué preciso, aunque con sentimiento, pensar en emprender nuestro viage de regreso y así hubimos de manifestarlo á aquellos señores, los cuales llevando su amabilidad al extremo no quisieron dejarnos hasta que subimos al carruaje que debía conducirnos. Entre fuertes apretones de manos y miles de protestas de sincera unión y concordia, nos despedimos de aquellos buenos republicanos, rogándoles se sirvan honrarnos con su visita á esta villa donde encontrarán siempre corazones leales y amantes de la República, entre los republicanos coligados; los que, cuando llegue el caso, sabrán demostrarles cuan interesadas y aviesas eran las acusaciones que relativamente á su fé política se habían lanzado.

El Sr. Director de *La República* de Badalona en un atento B. L. M. nos remitió, suplicando su inserción en este periódico, la Protesta que á continuación insertamos.

PROTESTA

A todos los Comités Republicanos de Granollers y su distrito.

Como representante del esclarecido y digno partido Republicano Progresista de